



Alto Hospicio es la comuna con menor cobertura en vacunas programáticas

Expertos aseguran que el riesgo social de su población incide en este escenario.

Germán Pozo-Sanhueza
 german.pozo@estrellaiquique.cl

Durante la comisión de salud del Consejo Regional de Tarapacá, el seremi de Salud, David Valle, dio a conocer el porcentaje de cobertura de vacunas programáticas durante el 2024. En la mayoría de esas inoculaciones, Alto Hospicio aparece como la de menor cobertura de su población objetivo a nivel regional.

En varias vacunas clave, como la hexavalente, SRP, varicela, neumocócica y bexsero, la comuna registró cifras considerablemente por debajo del promedio regional. Por ejemplo, la vacuna hexavalente alcanzó un 82,2% de cobertura en menores de dos meses, frente al 97% regional, y las dosis aplicadas a los 4, 6 y 18 meses se mantuvieron entre el 78,2% y el 82,4%.

La tendencia se repite en otras inmunizaciones como en la aplicación de la vacuna SRP, que registró un 83,4% de cobertura a los 12 meses y apenas un

61,4% a los 36 meses, ambas bajo el promedio regional. En el caso de la vacuna contra la varicela, las coberturas fueron de 81,5% (18 meses) y 70,3% (36 meses), mientras que la vacuna neumocócica, aplicada a los 2, 4 y 12 meses, no superó el 82% en ninguna de sus dosis.

Asimismo, Hospicio presentó las coberturas más bajas en las primeras dos dosis de la vacuna bexsero (85,3% y 82,9%) y en las vacunas contra el meningococo (84,4%) y la hepatitis A (81%).

David Valle afirmó que la baja cobertura en comunas como Alto Hospicio "se debe a la dispersión geográfica y la gran población flotante que dificulta el acceso a la vacunación". Añadió que muchos padres creen que con una o dos dosis sus hijos quedan protegidos, pero "es necesario completar todas las dosis".

Ante este panorama, el seremi dijo que están impulsando un trabajo intersectorial para reforzar los niveles de vacunación en



DAVID VALLE, SEREMI DE SALUD, DIO A CONOCER LA INFORMACIÓN EN COMISIÓN DE SALUD DEL CORE.

61,4%

de cobertura tuvo la vacunación de SRP que se aplica a los 36 meses, durante el 2024, en Alto Hospicio.

la comuna.

Para David Torres, académico del Departamento de Salud Pública de la Universidad de los Andes, este

bajo nivel de cobertura en la comuna podría estar vinculado a factores sociales que dificultan el acceso a la vacunación. "Son muy relevantes para entender la adherencia a la vacunación".

Hizo hincapié que habitantes de comunas como Alto Hospicio, catalogada como de aquellas de menores ingresos, suelen tener menor tasa de vacunación. "Esto se genera al existir menor densidad de

puntos de vacunación, menor llegada de información, es decir, la comunicación de riesgo, y menos tiempo libre para asistir a los lugares de vacunación".

En tanto, Romina Savareses, enfermera y magíster en Salud Familiar de la Universidad Santo Tomás sede Iquique, destacó que la vacunación nace de la necesidad de apoyar al sistema inmune a combatir los distintos microorganismos a los que la población está expuesta", haciendo énfasis en la importancia de inmunizar a los niños, quienes "nacieron con un sistema inmune poco desarrollado".

Respecto a los mitos que existen sobre la vacunación, aclaró que "los únicos impedimentos para acceder a una inmunización son hipersensibilidad a alguno de los componentes de la vacuna o presencia de fiebre 72 horas previas". Agregó que "ese desconocimiento es lo que se debe trabajar y disminuir" y que, para ello, "el nivel gubernamental debe ser un fiel aliado de la atención primaria de salud".

El Departamento de Salud Municipal de Alto Hospicio atribuyó la baja cobertura de vacunas programáticas a factores como el difícil acceso en algunos sectores, barreras culturales y la alta movilidad de familias, muchas de ellas migrantes.

Indicaron que están reforzando acciones como la búsqueda activa de menores no vacunados, campañas informativas y mejoras en el seguimiento, con el objetivo de asegurar un acceso equitativo a la vacunación infantil.